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开放大门只会越开越大

“开放与繁荣进步的关系不仅是一个可以从理论上论
证的命题，更是一个已经并将继续被实践所证明的命
题。纵观中国数千年历史，以‘淮南子-司马迁定理’作
为对内对外经济政策基础的时期，往往都伴随着经济繁
荣、百姓富足、社会安定、文化发达。我国改革开放以
来所取得的巨大发展成就，也得益于对外开放，甚至可
以说开放是 30 多年来中国经济社会快速发展的基本经
验。”中国社科院世界经济与政治研究所所长张宇燕撰文
这样描述中国社会繁荣发展与开放之间的渊源。

中共十八大以来，中国特色社会主义建设五大发展
理念中就包括开放。十八届五中全会 《中共中央关于制
定国民经济和社会发展第十三个五年规划的建议》 明确
指出，“开放是国家繁荣发展的必由之路”。关于开放的
论断，如“以开放促改革、促发展，是我国改革发展的
成功实践”“中国开放的大门不会关闭，只会越开越大”
等被党和国家领导人在不同场合提及。

开放的成效，也在进出口和吸引外资的数据中有所
体现。今年前三季度，我国进出口20.29万亿元，同比增
长 16.6%。1-8月，我国服务贸易进出口 3.06万亿元，同
比增长 9.8%。对外贸易增速高于同期经济增速，外贸对
经济增长拉动作用进一步提升。前三季度我国实际利用
外资 6186亿元，同比增长 1.6%。外资更多流向高新技术
产业，高技术制造业、高技术服务业利用外资分别增长
27.5%和24%。

中国现代国际关系研究院研究员陈凤英对本报记者
分析指出，中共十九大报告的有关重要论述也意味着我
们对外开放走向全面开放的新阶段，一大表现就是自贸
区、边疆地区等的先行先试措施推行到全国。全面对外
开放新格局让我们对中国的开放有了更多期待。

“自由贸易港”成新看点

中共十九大报告关于对外开放的一些新提法，引发
了广泛关注。如报告提出赋予自由贸易试验区更大改革
自主权，探索建设自由贸易港，一时间引发了许多好奇
与猜想。

在日前商务部的新闻发布会上，新闻发言人高峰表
示，“这实际上是对改革开放试验田的建设提出了更高
要求，要求我们对标更高的标准，推动更全面、更深入
的开放格局。”其实在上海自贸试验区的全面深化改革
开放方案里，就明确提出设立自由贸易港区，对标国际

最高水平，实施更高标准的贸易监管制度，根据国家授
权实行集约管理体制，探索实施符合国际通行做法的金
融、外汇、投资和出入境管理制度，建立和完善风险防
控体系。

高峰说，目前商务部正会同上海市和相关部门研究
制定有关的建设方案。同样，浙江自贸试验区也制定了
初步建成自由贸易港区先行区的发展目标，对接国际标
准，推动以油品为核心的国际大宗商品贸易自由化。

包括自由贸易港在内的体制机制改革，成为中国开
放的一大看点。

在张宇燕看来，提高开放型经济水平需要实行更加
积极主动的开放战略，这一战略至少包含对内对外两个
方向。对内来看，就是要完善对外开放体制机制，以扩
大开放促进深化改革，以深化改革促进扩大开放。十八
届五中全会通过的 《中共中央关于制定国民经济和社会
发展第十三个五年规划的建议》，将“开放型经济新体制
基本形成”列为“十三五”期间实现各方面制度更加成
熟更加定型目标的重要内容。

陈凤英从外企的切身利益出发谈到，全面实施准入
前国民待遇和负面清单是未来对外资政策的最大看点。
在外资投资方面，明确禁区，其他领域一视同仁，这将
为外企营造更加公开、透明、可预期的营商环境，这方
面也正是外企最看重的。而且，随着中国开放走向纵
深，负面清单有望越来越“薄”。

合作发展利己惠全球

海南春光食品有限公司原本是一家地方性企业，如
今产品已销往世界各地。“这一切，靠的是国家的开放政
策。中共十九大报告提出推动形成全面开放新格局，为
企业发展指明了方向，提振了企业家的发展信心。”中共
十九大代表、海南春光食品有限公司董事长兼总经理黄
春光这样说道。

在理解中国全面对外开放的新格局时，全球环境也
是一个不可忽略的因素。

张宇燕认为，开放战略对外放还应包括参与和引领
国际经济合作竞争、引导国际社会共同塑造更加公正合
理国际新秩序的重要内容。中共十九大报告也将“推动
建设开放型世界经济”作为中国对外开放基本国策的有
机组成部分。

2016年，春光食品在“国际标准化、生产自动化”的现
代化工厂基础上，创新加入了“开放式”。该工厂是海南
首家开放式、全方位、多元化新型观光工业园区。消费
者可以到生产车间实地体验，面对面地了解春光产品，
零距离见证正宗海南特产的优良品质。

黄春光说，“推动形成全面开放新格局对企业家提出
了新的要求，这意味着企业要开展新一轮思想大解放，
破除旧有的、与实际不相适应的路径依赖和思想惯性，
提高自身实力，实现在更高层次、更宽领域、更深程度
上参与国际经济合作与竞争。”

中国开放对于全球开放经济的影响，也得到了来自
国际社会的积极回应。秘鲁记者联合会主席杜埃尼亚斯
在北京人民大会堂见证了中共十九大的开幕，他说，

“中国的对外开放政策是全世界都应该认真看待的，中
国的对外开放并不仅仅有利于中国的发展，而是可以惠
及全球的。”

埃塞政府政策研究中心主任赛克图瑞则表示，现在
中国的发展已经基于全球化形势，与各个经济体进行更
多互动，不光会让中国受益，同时也会让其他国家让国
际社会受益。

“一带一路”联动东西方

“要以‘一带一路’建设为重点，坚持引进来和走
出去并重，遵循共商共建共享原则，加强创新能力开放
合作，形成陆海内外联动、东西双向互济的开放格
局。”中共十九大报告对于开放格局的论述，再次将

“一带一路”定位为建设重点。
“这正是我们努力作为的方向。”重庆西部物流园公

司总经理谷永红这样表示。西部物流园是中欧班列 （重
庆） 与中新互联互通项目“渝黔桂新”南向铁海联运通
道的起点，也是重庆对外开放的窗口之一，中共十九大

报告，让西部物流园发展方向更加明确。
“中欧班列 （重庆） 打通了内陆到欧洲的西向通

道，‘渝黔桂新’南向铁海联运通道则是重庆新开辟的
南向通道。借助两大通道，重庆实现了‘一带’和‘一
路’的有机衔接。”谷永红说，结合十九大报告精神，
重庆西部物流园将进一步完善西向与南向两大通道，构
建开放平台。

根据亚洲开发银行的基本测算，亚洲 45 个成员国
2016 年～2030 年的基础设施投资需求达 22.6 万亿美元

（按 2015 年价格计算，其中 13.1 万亿美元的需求来自中
国），每年为 1.5 万亿美元。这些国家大都参与“一带一
路”建设。这对于相关产业尤其是基建的促进作用，国
际评级机构穆迪近日也在报告中给予正面评价。

杜埃尼亚斯则认为，“一带一路”倡议正是中国通过
改革开放，为世界发展作出贡献的有力例证。它让所有
沿线国家都能够加入到共同发展中来，都能从中国特色
社会主义 （事业发展） 中获益。

通过“一带一路”建设提升开放经济水平，还有许
多工作要做。张宇燕就认为，必须重视营造良好的制度
环境、金融环境、安全环境和舆论环境。

随着中共十九大的胜利闭幕，蒋成华也回到了工作
岗位。统一内外资法律法规，制定统一的外资投资法，
对现有的“外资三法”（中外合资经营企业法》、《外资企
业法》 和 《中外合作经营企业法》） 进行整合，最终实
现三法合一，是中央部署的一项非常重要的工作。蒋成
华说，我们将按照任何重大改革举措都于法有据的要
求，将准入前国民待遇加负面清单管理制度纳入到基本
法当中，加倍努力推进立法进程。

内外兼修：打造全面开放新格局
本报记者 李 婕

“2002年参加工作的时候，我也经常出差去国外参加一些重要的谈判或者论坛，但那个时
候感觉很少有人关注中国是否派了代表，也很少有人关注中国的声音。如今15年过去了，情
况发生非常大的转变。前两周，我的同事去日内瓦参加联合国贸发会的年会，会前主办方就希
望中国派代表参加，我的同事还在大会开幕式上发表了主旨演讲。”

中共十九大代表、商务部条约法律司投资法律处处长蒋成华在采访中讲了这样一个故事。
他说，在他的工作经历中，这样的例子还有很多。这背后的根本原因，是我们的国家强大了，
不仅日益富强，而且日渐开放。继改革开放近40年的探索实践之后，中共十九大报告又对中国
的全面开放提出了新的要求。推动形成全面开放新格局——中国正加快内外兼修的步伐，用开
放打造贸易大国。

图①图①：：77月月2828日日，，由山西临汾开由山西临汾开
往德国慕尼黑的往德国慕尼黑的7501275012次列车徐徐驶次列车徐徐驶
出太原铁路局侯马北火车站出太原铁路局侯马北火车站。。这是这是
我国中部地区四线城市山西临汾开我国中部地区四线城市山西临汾开
出的首趟中欧班列出的首趟中欧班列。。

本报记者 史家民摄

图②：2017 年 10 月 23 日，国内
首次将标准化机构与商品同台展出
的“标准展”在第 23 届中国义乌国际
小商品博览会期间举行，破解产品无
法匹配国际通行标准带来的难题。

龚献明（人民视觉）

图③图③：：近日近日，，菲律菲律宾达沃至秦皇
岛直航航线正式岛直航航线正式开通，这是秦皇岛
与东南亚的与东南亚的首条直达航线。图为
2017 年 10月 27日，大型集装箱运输
船停泊在秦皇岛港。

曹建雄（人民视觉）

图④：河北省阜城县积极抢抓
“一带一路”建设机遇，目前县内有
出口企业22家，今年1至5月外贸出
口额达 2.1亿元。图为顾客在儿童电
玩汽车展销大厅内选购产品。

新华社记者 牟 宇摄

2016年，中国首次超过美国和法国，成为德国最大贸易伙伴。中国
的经济开放意味着未来中德双方对彼此的投资活动将更为活跃，为更加
紧密的中德乃至中欧关系带来积极影响。

——德国北威州经济部长 安德雷亚斯·平克瓦特

过去五年来，中国在基础设施建设等领域取得了不同凡响的成就，
中国已经拥有了全球最长的高铁网络，同时航空和海运也在日新月异地
发展，“一带一路”倡议在这当中扮演着不可替代的角色，已成为惠及各
领域的主要政策支柱之一。

——捷克前外长、布拉格新丝绸之路研究会创始人 扬·科胡特

中国提出的共建“一带一路”、创建亚洲基础设施投资银行等倡议，
为其他国家企业以及不同社区和不同文化敞开了大门，将帮助众多国家
参与到21世纪的全球经济一体化进程中。

——澳大利亚新南威尔士大学助理校长 劳里·皮尔西

中共十九大后，开放的中国将使得“一带一路”倡议更加具有吸引力，
不仅将促进俄中两国的全方位合作，还将使全世界受益；未来，中国经
济发展将更具可持续性，对周边国家及世界的影响力将进一步扩大。

——俄罗斯科学院战略研究所首席研究员 卡林斯基

“一带一路”倡议为中国企业在巴拿马、在拉美的发展提供
了机遇，与我们海外华人是息息相关的。中国对外开放加大，海
外华人华侨就会有更多的机会回国投资，去支持中国的现代化
建设。

——巴拿马广东联谊总会副会长 何小娟

中国加大对外开放的力度，会使我们海外更多的海外华
商能够回国投资，把国外的一些先进的技术，引进到中国
来，扩大中国的对外交流和发展。这是在中国社会主义进入
新时代背景下的重大战略部署，也是对中国改革开放的新提
升，它给海外华商提供了新机遇来支持中国特色社会主义的
建设，实现中华民族伟大复兴的中国梦。

——美国费城华商会常务副会长 管必红
（李 婕整理）
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